

## Manipulation télévisuelle et humanitaire - 1/3

**On peut voir à la télé que l'on demande des dons, et plein de gens sont émus comme jamais de voir des enfants pauvres mourir de faim... Comme si c'était LA PREMIERE FOIS qu'ils entendaient parler de la misère... Quand un drame rime avec audience...**

Manipulation télévisuelle et humanitaire : quand les deux font "bon ménage"...

On croit nos pays doté d'humanité en ces périodes de fêtes, on remercie Tf1 aussi de faire autant appel aux dons... Pour UNE FOIS qu'on entend parler d'humanitaire

Le pire c'est que le médecin peut guérir un malade et laisser mourir tous les autres; il sera prit pour un héros car ce ne sera pas dit à la télé.

Les chiffres

Le bilan des victimes ne cesse de croître, et "pourrait atteindre" 150 000 personnes, a estimé Jan Egeland, le coordinateur de l'aide d'urgence, admettant que le vrai chiffre pourrait n'être jamais connu. Dimanche, le seuil des 130 000 morts confirmés a été atteint.

Les raz de marée provoqués par le violent séisme survenu le 26 décembre au large de l'Indonésie ont fait plus de 130 000 morts et des milliers de disparus dans huit pays d'Asie du Sud et du Sud-Est, selon des bilans encore provisoires, une semaine après la catastrophe

L'ONU a estimé, vendredi 31 décembre, que le nombre de morts pourrait atteindre 150 000, mais que le "chiffre absolu et définitif" ne serait probablement jamais connu.

Voici le détail des bilans pays par pays, établi lundi 3 janvier à 8 heures GMT (9 heures à Paris) :

- Indonésie : 94 081 décès confirmés, près de 3 600 disparus. Des villages côtiers du nord de l'île de Sumatra ont été entièrement emportés par les vagues géantes. Selon le gouvernement, au moins 10 000 personnes ont été tuées dans la ville de Meulaboh, qui comptait quelque 40 000 habitants. Le ministère de la santé redoute 100 000 morts.

- Sri Lanka : selon les derniers chiffres publiés par la présidence sri-lankaise, 29 957 personnes ont été tuées et 5 240 sont portées disparues. Les autorités de Colombo ont estimé que le bilan final pourrait dépasser les 42 000 morts.

- Inde : 14 962 morts, parmi lesquels 5 421 "disparus présumés morts" sur un total de 5 796 disparus, selon le ministère de l'intérieur. Au moins 9 479 personnes sont mortes sur les côtes de l'Inde continentale. La région la plus touchée est l'Etat du Tamil Nadu, avec 7 793 morts. Pondichéry a perdu 574 personnes. 166 personnes sont mortes dans le Kerala et 106 dans l'Andhra Pradesh. 812 corps ont été retrouvés dans les archipels d'Andaman et de Nicobar, à quelque 1 000 kilomètres à l'est du continent. La plupart des disparus en Inde se trouvaient dans ces îles, très affectées car beaucoup plus proches de l'épicentre du séisme que le reste de l'Inde.

- Thaïlande : 5 046 morts confirmés, dont 2 459 étrangers, 2 232 Thaïlandais et 300 personnes dont il n'a pas été possible d'établir l'appartenance, selon le ministère de l'intérieur. Le nombre de disparus, quasiment divisé par deux, est désormais de 3 810, a précisé le ministère, expliquant que "les autorités ont supprimé des noms qui étaient répétés, de blessés, de gens qui sont réapparus et des morts confirmés".

- Maldives : au moins 75 morts et 42 disparus, selon les autorités. Les infrastructures ont été totalement

## Manipulation télévisuelle et humanitaire - 2/3

détruites dans 13 des 202 îlots habités et 29 stations balnéaires (qui occupaient un îlot chacune), sur un total de 85. Quelque 12 000 personnes sont sans abri.

- Malaisie : 66 morts et 183 blessés, selon la police, et de nombreux disparus sur l'île touristique de Penang et dans l'Etat voisin du Kedah. On ne signale pas de touriste étranger parmi les morts confirmés à Penang.

- Birmanie : le raz-de-marée a tué 53 personnes et détruit 17 villages de pêcheurs, ont rapporté samedi les médias officiels birmanes. Les organisations humanitaires internationales à Rangoun avaient auparavant donné un bilan de 90 morts et déclaré s'attendre à un bilan définitif "beaucoup plus élevé".

- Bangladesh : un père et son enfant sont morts dans le naufrage d'un bateau de touristes, selon des responsables locaux.

- Afrique : les raz de marée ont atteint la côte orientale de l'Afrique. En Somalie, au moins 176 personnes ont été tuées et quelque 50 000 déplacées. Au moins 10 personnes sont mortes noyées en Tanzanie. Au Kenya, un homme s'est noyé près de Mombasa.

"Dis maman, ils vont faire des spots télévisés pour nous donner de l'argent à nous ?

-Non, Tf1 n'a pas choisi notre pays cette année, mais peut-être l'année prochaine...

-Mais nous sommes déjà morts... "

### D'autres petits chiffres

La France envoie 100 secouristes et un ministre pour aider le million et demi de sans abri à retrouver des survivants. Je crois que les Srilankais sont maintenant rassurés.

Il faudrait 2 milliards pour reconstruire (un minimum ?). 500 millions seront donnés par le Japon. 350 millions par les USA... Tiens, ces mêmes Américains dépensent 51 milliards de dollars par an pour seulement stationner leurs soldats en Irak. Où sont les priorités dans ce monde ?

### Métaphore explicite

"Laissez une grenouille dans une marmite et laissez monter la température doucement. Elle s'y accommodera et trouvera ça agréable et lorsque l'eau sera vraiment trop chaude, il sera trop tard pour elle pour s'en sortir. Par contre mettez la directement dans une eau bouillante, elle fera tout de suite un bond pour sortir. "

L'Afrique, et entre autres le Soudan, c'est la marmite qui chauffe un peu plus chaque jour progressivement. Et la différence c'est qu'en Afrique, aucun touriste européen ne meurt de faim...

### Tourisme quand tu nous tiens

Combien de fois a-t-on pu voir à la télévision des gens en pleurs déclarant qu'ils donnent 10,50 ou 100 euros pour aider les victimes du tsunami parce que voir un enfant mort ou orphelin les a touché ? Comme si ces morts le méritaient plus que d'autres. Plus que d'autres morts.

A-t-on déjà entendu les grandes chaînes de télévision ou les journaux appeler autant aux dons que ces derniers jours ? Comme si, la veille de ce tsunami, la Terre n'était qu'une terre de repos et de sérénité.

Les gens qui se sentaient mal à l'aise à fêter le réveillon du 31 décembre, se sentaient-ils mal à l'aise l'année

## Manipulation télévisuelle et humanitaire - 3/3

d'avant ?... Pourtant tous les jours, depuis presque toujours, en Afrique, l'horreur de la faim, de la maladie, de la guerre est devenue la routine, une routine que tout le monde connaît et ainsi peut donc ignorer, comme si un africain valait moins qu'un asiatique. Comme si l'Indonésie était plus importante qu'un Rwanda ou qu'un Soudan, seulement car le tourisme (culturel et sexuel) y est organisé pour que les Européens y viennent dépenser leurs richesses.

### Conclusion

Oui, des dons, mais ne nous sentons pas obligés de donner à cause de cette manipulation des médias, ces demandes ponctuelles qu'on croit suffisante à tort.

Ce n'est pas normal qu'on ne les aide pas, ces gens. Par contre, cela semble normal de ne pas aider d'autres gens.

Et les téléspectateurs qui ont leur assiette et leur frigo remplis et qui se sentent coupables de ces plus de 100 000 morts, ont-ils idée des autres crève-la-faim ?... La question reste en suspens, et Pierre Mondy, qu'on a pu voir dans le spot publicitaire diffusé sur les grandes chaînes nationales à grandes heures d'écoute, ignore-t-il la souffrance des français sans famille, sans argent, dans la maladie ?... Parlons de tous, ou ne parlons de personne, car la souffrance n'a pas d'échelle quand la mort guette et frappe.

C'est bien de donner pour une bonne cause, mais en ces périodes de fêtes, les oubliés de la souffrance ont pu admirer le contraste.